

- **Évolution du profil de la pauvreté** — Le Sommet a révélé que même si à l'heure actuelle on retrouve la pauvreté surtout en milieu rural, la pauvreté urbaine est un phénomène en pleine croissance. Les documents soulignent le lien de plus en plus fréquent entre la pauvreté et l'exploitation de l'environnement sans égard à sa protection. Il a aussi été question de la « féminisation » et de la « juvénilisation » de la pauvreté, surtout du fait de l'émergence du chômage massif des jeunes dans certaines parties du monde.
- **Approche collective pour l'élimination de la pauvreté** — Dans ses conclusions, le Sommet encourage les gouvernements à aborder différemment l'élimination de la pauvreté. Ayant convenu de se pencher sur les racines de la pauvreté, les pays ont reconnu qu'il fallait d'abord comprendre comment les personnes vivant dans la pauvreté subvenaient à leurs besoins, et qu'elles devraient avoir accès à des moyens de subsistance durables et à des filets de sécurité sociale pour ne pas sombrer à nouveau dans la pauvreté. Les gouvernements ont accepté que ces personnes participent à la définition et à la mise en oeuvre des mesures visant à réduire la pauvreté. Ils ont également consenti à promouvoir le développement et l'utilisation d'indicateurs quantitatifs et qualitatifs pour mesurer la réduction de la pauvreté.
- **La pauvreté et le revenu** — Outre les besoins fondamentaux, les pays ont porté une attention particulière au lien entre l'accès aux débouchés économiques et l'élimination de la pauvreté en insistant sur des mesures telles que la réforme agraire, la propriété foncière assurée, un meilleur accès au crédit, aux services de vulgarisation et aux marchés, et le soutien aux petites entreprises et au secteur non structuré. Le Sommet a également reconnu que tous les pays devaient mettre en place des filets de sécurité sociale et adopter des mesures visant à aider les gens à trouver un emploi productif. Les documents reconnaissent que les programmes pour combattre la pauvreté doivent aborder les problèmes du sous-emploi et la question du travail non rémunéré.

**C. Emploi** — Les conclusions du Sommet sur l'emploi s'inspirent en bonne partie des travaux de l'Organisation internationale du travail (OIT). Cependant, c'était la première fois qu'un groupe si important de pays adoptaient une stratégie internationale en vue de créer des emplois et de réduire le chômage.

- **Nouveaux accents** — Les gouvernements ont convenu de placer la création d'emplois au centre des politiques économiques et de la faciliter. Ils exploreront les causes du chômage de longue durée et adopteront des politiques propres à stimuler la demande de main-d'oeuvre. Ils ont reconnu l'importance des technologies de l'information sur le plan de la formation, de l'enseignement, de la création d'emplois et des systèmes d'information sur le marché du travail et se sont engagés à échanger de l'information et les meilleurs scénarios de création d'emplois. Ils ont souligné l'importance de l'éducation et de la formation pour améliorer la participation de la population active.